

**Palabras del Embajador Félix Denegri, en representación del Director General de América del Ministerio de Relaciones Exteriores, en el Primer Encuentro de Academias Diplomáticas del Perú y Chile**

9 de mayo de 2013

Señora Embajadora Liliana de Olarte, Directora de la Academia Diplomática del Perú  
Javier Pérez de Cuéllar,

Señor Embajador Fabio Vío, Embajador de Chile en el Perú,

Señor Embajador Pablo Cabrera, Director de la Academia Diplomática de Chile Andrés Bello,

Señores profesores, alumnas y alumnos:

Es un honor recibir en esta ocasión al Director de la Academia Diplomática “Andrés Bello”, Embajador Pablo Cabrera, y a los alumnos y docentes de tan prestigiosa institución, para inaugurar el Primer Encuentro de Academias Diplomáticas del Perú y Chile, que resulta particularmente significativo porque involucra a los aspirantes a los servicios diplomáticos de los dos países y por lo tanto al futuro de nuestras respectivas diplomacias.

Es precisamente con esa visión de futuro y decidida voluntad política, que ambas Cancillerías hemos concertado una agenda amplia de diálogo y cooperación en diferentes ámbitos de nuestra intensa relación bilateral.

La semana pasada, en una fecha de especial significado para ambos países, se reunieron en Lima los Ministros de Defensa y de Relaciones Exteriores del Perú y Chile para conmemorar conjuntamente el Combate Naval del 2 de Mayo, que se libró en el marco de una alianza entre los dos países para enfrentar una amenaza común a sus respectivas soberanías. En esa ocasión se recordó también el Combate Naval de Abtao, librada por dicha alianza al sur de Chile el 7 de febrero de 1866, en el que unieron sus fuerzas nuestros máximos héroes navales, Miguel Grau y Arturo Prat frente a un objetivo compartido.

Con esta ceremonia, sin precedentes, se dio inicio a la IV Reunión del Comité Permanente de Consulta y Coordinación Política, conocido como el 2+2, en el marco de la cual se alcanzaron importantes acuerdos, como el establecimiento futuro de una unidad binacional para operaciones de mantenimiento de la paz, que será puesta a disposición de las Naciones Unidas, el intercambio de cursos para la formación de personal especializado en tareas de desminado y la realización de ejercicios para enfrentar desastres naturales.

Los Ministros también acordaron en esa ocasión que el Centro de Altos Estudios Nacionales del Perú (CAEN) y la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos de Chile (ANEPE), que son las instituciones de formación de altos oficiales más emblemáticas en ambos países, inicien también un programa de intercambio académico.

El 27 y 28 del presente mes se reunirán en Santiago los Ministros de Estado encargados de temas sociales de los dos países. para celebrar la I Reunión Ministerial

del Consejo de Integración Social Perú–Chile (CIS). Esta “cumbre social bilateral” permitirá que dos gobiernos con políticas de comercio exterior similares intercambien experiencias sobre las mejores formas de asegurar que el crecimiento económico se traduzca en desarrollo social para todos.

A ello se suman las medidas que hemos concertado para fortalecer la integración entre Tacna y Arica a través del “Acuerdo Marco para la Implementación de Sistemas de Control Integrado y de Cooperación para la Facilitación del Tránsito en los Pasos de Frontera Habilitados”, que ha sido puesto a la consideración del Congreso de la República, y la propuesta de establecer un espacio de integración y cooperación mutua de mayor alcance entre ambas regiones.

También en el ámbito fronterizo hemos acordado promover un servicio de *roaming* que permitirá a los usuarios de la telefonía celular de la zona fronteriza utilizar sus propios números a tarifas razonables. Asimismo, se busca optimizar la utilización de los aeropuertos internacionales Coronel FAP Carlos Ciriani Santa Rosa de Tacna y Chacalluta de Arica como aeródromos alternativos en caso de mal tiempo.

El Perú y Chile son países mineros. Enfrentan retos similares en el desarrollo de proyectos sostenibles y compatibles con la conservación del medio ambiente y el desarrollo social. Por ello en marzo pasado se reunieron en Antofagasta el Viceministro de Minas del Perú y el Subsecretario de Minería de Chile, conjuntamente con representantes del sector privado, para concertar nuevas acciones de cooperación bilateral.

El 30 de abril se reunieron en Tacna y Arica los Viceministros del Interior para concertar nuevas acciones de cooperación en materia de lucha contra el delito. La reunión, que contó con la participación de altos mandos de la Policía Nacional del Perú y de Carabineros y Policía de Investigación de Chile, ha sido particularmente útil y muy bien recibida por las comunidades fronterizas de ambos países.

Esta intensa agenda bilateral viene siendo acompañada por un conjunto de actividades que lideran distintos sectores de la sociedad civil y que contribuyen con los esfuerzos de ambos gobiernos para generar un mayor y mejor conocimiento mutuo y con ello las mejores condiciones para promover el respeto, la amistad y la cooperación.

Con ese mismo espíritu, en marzo pasado el Consejo Empresarial Peruano-Chileno celebró su décimo primera reunión en Lima dando continuidad a esta valiosa iniciativa liderada por importantes empresarios y hombres de negocios.

Nuestra entusiasta participación en la Alianza del Pacífico ha renovado la voluntad común de acelerar los procesos de integración económica y comercial con el fin de mejorar nuestra competitividad de cara a los mercados globales, especialmente los ubicados en la cuenca del Pacífico. Ello nos permitirá enfrentar el reto del desarrollo con inclusión social, que es el objetivo central de ambos gobiernos. A ello cabe añadir el reciente acuerdo suscrito entre parlamentarios de Chile, Colombia y México, orientado a constituir el Parlamento de la Alianza del Pacífico.

En el contexto descrito podemos afirmar que existen profundos puntos de convergencia y de objetivos comunes de cara al futuro, que nos acercan en esta etapa, que fortalecen nuestros lazos históricos, que crean las condiciones para trabajar en forma coordinada.

Por todo ello, estoy seguro que este encuentro de alumnos de las Academias Diplomáticas generará un espacio de reflexión para las nuevas generaciones, quienes tienen la misión de consolidar la relación entre nuestros países basada en el entendimiento, la confianza y la cooperación.

Los animo a participar con entusiasmo en las actividades previstas para estos días e invito a las autoridades de ambas Academias Diplomáticas a dar continuidad a esta valiosa iniciativa.

Muchas gracias.